

Implementasi Model Project Based Learning Sebagai Upaya Penumbuhan Karakter 6 Dimensi Profil Pelajar Pancasila

by Kadek Windari

Submission date: 27-May-2024 08:20PM (UTC+0700)

Submission ID: 2389239850

File name: IJSIE_Vol._1_No._2_May_2024_Hal_31-43.pdf (849.67K)

Word count: 4096

Character count: 27590

Implementasi Model *Project Based Learning* Sebagai Upaya Penumbuhan Karakter 6 Dimensi Profil Pelajar Pancasila

Kadek Windari

Universitas PGRI Mahadewa Indonesia

Ni Wayan Sudarti

Universitas PGRI Mahadewa Indonesia

Alamat: Jl. Seroja No. 57, Tonja, Kec. Denpasar Utara, Kota Denpasar, Bali 80239.

Korespondensi penulis: kadekwindari03@gmail.com

Abstract: This research is a conceptual study of the implementation of the Project Based Learning learning model as an effort to grow the character of students according to the 6 dimensions of the Pancasila Student Profile in the independent curriculum. The Project Based Learning learning model is one of the learning models that can foster Pancasila values in students. By using qualitative descriptive methods through library research, this study aims to find out how the implementation of the Project Based Learning learning model as an effort to grow the character of students according to the 6 dimensions of the Pancasila Student Profile in the independent curriculum. The results of this study show that the Project Based Learning learning model is a strategy that is in accordance with the values contained in the Pancasila Student Profile.

Keywords: Independent Curriculum, Learning Model, Pancasila Student Profile

Abstrak: Penelitian ini merupakan kajian konseptual mengenai implementasi model pembelajaran *Project Based Learning* sebagai upaya penumbuhan karakter peserta didik sesuai 6 dimensi Profil Pelajar Pancasila dalam kurikulum merdeka. Model pembelajaran *Project Based Learning* merupakan salah satu model pembelajaran yang dapat menumbuhkan nilai-nilai Pancasila dalam diri peserta didik. Dengan menggunakan metode deskriptif kualitatif melalui studi kepustakaan (*library research*), penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana implementasi model pembelajaran *Project Based Learning* sebagai upaya penumbuhan karakter peserta didik sesuai 6 dimensi Profil Pelajar Pancasila dalam kurikulum merdeka. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa model pembelajaran *Project Based Learning* merupakan strategi yang sesuai dengan nilai-nilai yang terkandung dalam Profil Pelajar Pancasila.

Kata Kunci: Kurikulum Merdeka, Model Pembelajaran, Profil Pelajar Pancasila

LATAR BELAKANG

Ilmu pengetahuan kini semakin berkembang pesat dikarenakan perubahan zaman dan generasi yang terus-menerus. Pendidikan sebagai jembatan perolehan ilmu pengetahuan diharapkan dapat terus memenuhi kebutuhan dan perkembangan global. Peran pendidikan sangat penting dalam menghasilkan generasi muda yang produktif dan berdaya saing global.

Selain itu, pendidikan juga berperan sebagai pembentuk karakter anak. Pendidikan memegang peranan penting dalam terciptanya generasi-generasi yang berpendidikan karakter dan berpedoman terhadap Pancasila. Pancasila sebagai pondasi dalam melakukan sesuatu hal.

Kini, pemerintah sudah melakukan upaya dalam meningkatkan kualitas pendidikan. Pemerintah melalui Kemendikbudristek meluncurkan inovasi yaitu kurikulum merdeka. Kurikulum sebagai pedoman dalam terciptanya tujuan dan sasaran pembelajaran yang baik, hal tersebut harus direncanakan bersamaan dengan proses perolehan pengalaman dan pengetahuan melalui kegiatan yang ada di sekolah.

Sesungguhnya, kurikulum merdeka ini sejalan dengan cita-cita Ki Hajar Dewantara, Bapak Pendidikan Nasional, yang berfokus pada pembinaan kemandirian peserta didik serta kebebasan berpikir kreatif (Shibgho & Alfiansyah 2022).

Kurikulum merdeka didesain agar kegiatan pembelajaran menjadi lebih menyenangkan, aktif, dan menonjolkan bakat alami siswa. Kurikulum ini lebih berfokus pada pemikiran kreatif dan kebebasan, baik guru maupun siswa. Guru diberikan kesempatan untuk mengeksplorasi dan menerapkan ide pembelajaran sesuai dengan minat dan kebutuhan siswanya. Kurikulum merdeka juga memberikan kebebasan bereksperimen dengan berbagai metode dan model pembelajaran yang pada akhirnya diterapkan pada siswa.

Selain guru, kurikulum ini juga memberikan kebebasan kepada siswa. Kurikulum ini mengupayakan peserta didik terlibat aktif dalam proses pembelajaran. Siswa dapat menjelajah, menciptakan, dan menuangkan berbagai ide serta pemikirannya untuk mengembangkan imajinasi maupun kreativitasnya melalui beragam kegiatan pembelajaran.

Penerapan kurikulum merdeka tidak hanya membentuk peserta didik menjadi manusia yang cerdas, namun juga membentuk peserta didik yang berperilaku berdasarkan nilai-nilai Pancasila. Penerapan nilai-nilai Pancasila dalam kurikulum merdeka disebut sebagai Profil Pelajar Pancasila. Oleh karena itu, Profil Pelajar Pancasila dijadikan sebagai referensi utama dan acuan oleh pendidik dalam membangun karakter dan kompetensi peserta didik.

Dalam menerapkan Profil Pelajar Pancasila, guru harus dapat memilih model pembelajaran yang sesuai dalam menunjang terbentuknya nilai-nilai Pancasila dalam diri peserta didik. Memilih model pembelajaran yang tepat akan memengaruhi kualitas pembelajaran di kelas.

Pembelajaran berbasis proyek merupakan salah satu model pembelajaran yang berkaitan erat dengan Profil Pelajar Pancasila. Supriyanto selaku Pelaksana Tugas Kepala Pusat Perbukuan Kemendikbudristek (dalam Shibgho & Alfiansyah, 2022) pernah mengatakan bahwa salah satu karakteristik dari kurikulum prototipe atau merdeka belajar merupakan melakukan kegiatan pembelajaran berbasis proyek yang dapat mengembangkan karakter sesuai dengan Profil Pelajar Pancasila.

Dalam Permendikbud No. 20 tahun 2014 disebutkan bahwa ¹⁷ *Project Based Learning* adalah model pembelajaran yang menggunakan proyek sebagai inti dari pembelajaran. Model pembelajaran *Project Based Learning* ini dimaksudkan untuk menumbuhkan karakter yang dibingkai dalam 6 dimensi Profil Pelajar Pancasila, yaitu berakhlak mulia, berkebhinekaan global, mandiri, gotong royong, bernalar kritis, dan kreatif. ⁶ Model pembelajaran ini dapat meningkatkan motivasi dan kreativitas peserta didik sehingga proses pembelajaran akan berlangsung menyenangkan.

Merujuk dari penelitian terdahulu yang dilakukan oleh (Amahorseya, Z. F. A et al., 2023) dengan judul “Implementasi *Project Based Learning* dalam Kegiatan Proyek Penguatan Profil Pelajar Pancasila di Taman Kanak-Kanak”, ⁵⁶ hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa ¹⁶ karakter-karakter peserta didik sesuai Profil Pelajar Pancasila muncul ketika dirinya terlibat langsung dalam proses pembelajaran. Dengan berbasis proyek, peserta didik akan memiliki kesan terhadap proses berlangsungnya proyek sehingga penanaman karakter dimensi Profil Pelajar Pancasila akan lebih kuat ketika anak memahami dan mengingat proses daripada hasil akhir proyek.

Kedua, penelitian yang dilakukan oleh (Kaptiasih, Taufiqulloh dan Habibi 2023) yang berjudul “Penguatan Profil Pelajar Pancasila melalui Pembelajaran Berbasis Proyek”, ⁶⁶ hasil ⁴⁸ penelitian ini menunjukkan dengan menerapkan *Project Based Learning* dalam pembelajaran mendorong siswa untuk lebih aktif dan meningkatkan *skill* dalam mengerjakan tugas. Melalui tugas proyek, siswa diarahkan untuk bergotong royong dan mandiri dalam menyelesaikan proyek yang ditentukan ⁶⁵

Senada dengan ⁶⁵ penelitian yang dilakukan oleh (Anengsih & Jamaludin 2023) dengan judul “Penerapan *Project Based Learning* Pada Pembelajaran Pantun Di Kelas V Sekolah Dasar”, hasil penelitiannya ⁴³ menunjukkan bahwa penerapan model pembelajaran *Project Based Learning* memberikan hasil positif dalam pembentukan karakter siswa sehingga dapat dilaksanakan sebagai implementasi Profil Pelajar Pancasila pada dimensi gotong royong, bernalar kritis, dan kreatif.

⁷ Berdasarkan uraian tersebut, penelitian ini bertujuan mendeskripsikan mengenai bagaimana implementasi model pembelajaran *Project Based Learning* sebagai upaya penumbuhan karakter peserta didik sesuai dengan 6 dimensi Profil Pelajar Pancasila yaitu berakhlak mulia, berkebhinekaan global, mandiri, gotong royong, bernalar kritis, dan kreatif dalam kurikulum merdeka. Uraian dalam artikel ini merupakan kajian konseptual berdasarkan berbagai literatur yang relevan menggunakan studi kepustakaan (*library research*).

KAJIAN TEORITIS

Model Pembelajaran

Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia, model adalah pola (contoh, acuan, ragam) dari sesuatu yang akan dibuat atau dihasilkan dan digunakan sebagai pedoman dalam melakukan suatu kegiatan. Model pembelajaran adalah suatu konsep yang dijadikan sebagai pedoman dalam pembelajaran untuk mencapai tujuan pembelajaran yang ditetapkan.

Shilphy A. Octavia (2020:13) menyatakan bahwa model pembelajaran adalah suatu konsep yang menggambarkan langkah-langkah yang sistematis dalam menyelenggarakan kegiatan pembelajaran untuk mencapai tujuan pembelajaran.

Menurut Istarani (2019), model pembelajaran keseluruhan penyajian bahan ajar termasuk semua aspek baik sebelum dan sesudah pembelajaran serta semua fitur yang digunakan langsung atau tidak langsung dalam proses belajar mengajar.

Langkah inovatif yang dapat diambil guru adalah dengan menggunakan model pembelajaran yang tepat untuk memastikan kegiatan pembelajaran memiliki gambaran yang sesuai dengan tujuan pembelajaran. Model pembelajaran memiliki peran penting dalam keberlangsungan proses belajar mengajar di kelas.

Pembelajaran Berbasis Proyek (*Project Based Learning*)

Menurut Ariyana (2018), pembelajaran berbasis proyek (PjBL) adalah model pembelajaran yang dilaksanakan secara berkelompok atau mandiri dengan melibatkan keaktifan peserta didik dalam memecahkan masalah dengan batas waktu yang ditentukan dalam membuat sebuah produk kemudian dipresentasikan kepada orang lain.

Dalam menerapkan kurikulum merdeka, salah satu model pembelajaran yang dapat digunakan adalah *Project Based Learning*. Menurut Puspita (2021), *Project Based Learning* memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk dapat menyampaikan, mewujudkan, dan mengembangkan ide dalam bentuk karya nyata. Hasil dari karya tersebut, nantinya akan dijadikan sebagai alat untuk memahami suatu konsep materi.

Model pembelajaran berbasis proyek ini lebih mendorong peserta didik untuk terlibat aktif dalam belajar sehingga peserta didik berkesempatan untuk mengeksplorasi, mengembangkan kerangka berpikir, dan bekerja sama sesuai dengan kemampuannya. Model pembelajaran ini berpusat pada peserta didik sehingga guru hanya sebagai fasilitator dan mediator yang dapat mengarahkan dan membantu kinerja peserta didik.

Menurut Fathurrohman, pembelajaran berbasis proyek memiliki beberapa manfaat di antaranya, yaitu: 1) mengembangkan keterampilan dan mendapatkan pengetahuan yang baru selama pembelajaran; 2) melatih keterampilan analisis masalah; 3) melibatkan peserta didik secara aktif dalam memecahkan permasalahan yang kompleks; 4) meningkatkan keterampilan peserta didik dalam memanfaatkan sumber, barang maupun alat dalam membuat tugas proyek; 5) mengembangkan sifat kerja sama antar peserta didik; 6) melatih keberanian peserta didik dalam membuat rancangan dan mengambil keputusan saat proses pengerjaan proyek; 7) terdapat persoalan yang sebelumnya belum ditentukan solusinya; 8) peserta didik dapat merancang proses pengerjaan proyek demi mencapai hasil yang sesuai; 9) peserta didik melakukan catatan atau penilaian secara berkelanjutan; 10) peserta didik melakukan pengecekan berkala; 11) hasil proyek berupa produk dan nantinya akan dinilai kualitas produknya; 12) kelas memiliki suasana yang menghargai segala sesuatu perubahan atau kesalahan.

Model pembelajaran *Project Based Learning* telah terbukti memberikan pengalaman belajar yang beragam dan berharga bagi guru pemula serta mendukung pertumbuhan profesional dan pribadi mereka (Almulla, 2020). Dalam pembelajaran *project based learning*, peserta didik mempunyai kebebasan belajar dengan mengintegrasikan dan mengeksplorasi berbagai disiplin ilmu. Kebebasan ini diharapkan dapat memotivasi peserta didik untuk terus mengeksplorasi diri melalui kegiatan proyek karena tidak adanya aturan ketat seperti dalam pembelajaran tradisional.

Segala aktivitas yang dilakukan peserta didik dalam proses pembelajaran berbasis proyek akan menjadikan peserta didik aktif dalam mengambil keputusan dan menyelesaikan proyek yang telah dibuat.

Profil Pelajar Pancasila

Semua warga negara Indonesia wajib mengetahui dan mengamalkan nilai-nilai Pancasila sebagai dasar negara dan pedoman hidup. Dalam proses pembelajaran, Pancasila tidak boleh sebatas pengetahuan saja, namun harus diperluas hingga penerapannya dalam kehidupan sehari-hari.

Kajian yang dilakukan oleh kementerian pendidikan adalah pelajar Indonesia dicirikan sebagai pelajar sepanjang hayat yang kompeten, berkepribadian, dan berperilaku sesuai dengan nilai-nilai Pancasila. Pembelajaran sepanjang hayat artinya peserta didik tidak pernah bosan dan jenuh belajar dan menekuni ilmu yang berbeda-beda kapanpun dan dimanapun, sedangkan

peserta didik yang mempunyai karakter sesuai dengan nilai-nilai Pancasila diakui sebagai Profil Pelajar Pancasila.

Profil Pelajar Pancasila merupakan rujukan perancangan kurikulum merdeka. Profil Pelajar Pancasila adalah karakter dan kemampuan yang dibangun dalam keseharian dan dihidupkan dalam diri setiap individu peserta didik melalui budaya satuan pendidikan, pembelajaran intrakurikuler, proyek penguatan profil pelajar Pancasila, dan ekstrakurikuler (Kemdikbud, 2022).

Sesuai keputusan BSKAP Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan: Nomor 009/H/KR/2002, penerapan Profil Pelajar Pancasila mempunyai enam aspek dengan unsur-unsur yang perlu dikembangkan dan diajarkan secara bersamaan dalam karakter peserta didik.

Enam dimensi tersebut dijadikan sebagai dimensi kunci yang saling berhubungan dan menguatkan sehingga dapat mewujudkan Profil Pelajar Pancasila yang utuh. Keenam dimensi tersebut adalah beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, berkebinekaan global, bergotong royong, mandiri, bernalar kritis, dan kreatif.

Yang pertama adalah dimensi beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia. Pada dimensi ini peserta didik diharapkan mampu berempati terhadap semua makhluk di dunia dan mengembangkan kepribadian yang bermanfaat bagi dirinya dan orang lain.

Dimensi kedua adalah berkebhinekaan global. Dimensi ini memungkinkan peserta didik untuk beradaptasi dengan budaya lain di seluruh dunia tanpa kehilangan budaya bangsa dan identitas nasionalnya, serta memungkinkan peserta didik untuk belajar berkomunikasi dan mengenali keunikan budaya lain tanpa menghilangkan budaya leluhur Indonesia.

Aspek ketiga yaitu gotong royong. Melatih keterampilan sosial dan komunikasi peserta didik melalui pelaksanaan kegiatan bersama. Aktivitas yang dijalankan secara bersamaan akan membuat pekerjaan menjadi lebih ringan.

Dimensi keempat adalah kemandirian. Walaupun melakukan pekerjaan secara bersama-sama itu lebih mudah, namun sifat mandiri sangat penting untuk meningkatkan rasa percaya diri dan mewujudkan potensi diri. Apabila peserta didik terbiasa dengan pembelajaran mandiri, maka mereka akan memiliki rasa tanggung jawab terhadap proses dan hasil pembelajaran, serta mendorong komitmen belajar mandiri yang berasal dari dalam diri.

Aspek yang kelima adalah berpikir kritis. Kemampuan berpikir kritis sangat diperlukan dalam menghadapi globalisasi yang selalu berubah dan berkembang. Berpikir kritis berarti mampu mengolah, menganalisis, dan mengevaluasi informasi yang kemudian diterapkan.

Peserta didik harus mempunyai rasa ingin tahu yang tinggi agar dapat mengkaji secara kritis informasi yang diterimanya. Keterampilan berpikir kritis juga memungkinkan peserta didik untuk mengidentifikasi dan memecahkan masalah serta mengambil keputusan dengan tepat.

Yang keenam adalah aspek kreatif. Aspek ini menekankan pada kemampuan menawarkan sesuatu yang bermanfaat dan orisinal bagi diri sendiri, orang lain, dan lingkungan. Berpikir orisinal, fleksibel, dan lancar merupakan ciri-ciri berpikir kreatif (Candra, Prasetya, and Hartati 2019).

Seluruh dimensi ini saling berkaitan satu sama lain dan menopang perkembangan dimensi lainnya. Oleh karena itu, enam dimensi tersebut harus diberikan perhatian yang seimbang sehingga tidak ada dimensi yang lebih penting dari dimensi lainnya dan mengabaikan satu dimensi dapat menghambat perkembangan dimensi lainnya.

30

METODE PENELITIAN

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif dengan studi kepustakaan (*library research*). Penelitian studi pustaka merupakan suatu penelitian yang mengumpulkan data berdasarkan pembacaan berbagai literatur yang berkaitan dengan relevansi dan informasi mengenai topik yang diteliti (Sukardi, 2010).

Penelitian ini melibatkan pengumpulan berbagai data dan bahan literatur dari buku, jurnal, artikel, hasil penelitian terdahulu, dll. Penelitian ini membutuhkan ketelitian dalam membaca dan mengkaji kumpulan literatur yang relevan dengan topik yang diteliti sehingga sampai pada suatu kesimpulan yang sesuai dengan tujuan penelitian.

Penelitian ini merupakan kajian konseptual yang akan mendeskripsikan mengenai bagaimana implementasi model pembelajaran *project based learning* sebagai upaya penumbuhan karakter peserta didik sesuai dengan 6 dimensi Profil Pelajar Pancasila yaitu beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, berkebhinekaan global, gotong royong, mandiri, bernalar kritis, dan kreatif dalam kurikulum merdeka.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Implementasi Model Project Based Learning Sebagai Upaya Penumbuhan Karakter 6 Dimensi Profil Pelajar Pancasila

⁴² *Project Based Learning* (PjBL) merupakan salah satu strategi pengajaran yang bersifat konstruktif. Model pembelajaran ini memungkinkan peserta didik berpartisipasi aktif dalam pemecahan masalah. Dalam pembelajaran, peserta didik berkolaborasi dan merefleksikan apa yang telah dipelajari. Selain itu, peningkatan keterampilan berpikir kritis memungkinkan peserta didik berpartisipasi aktif dalam proses pencarian dan pengambilan keputusan (Renatovna & Renatovna, 2021).

⁶ Model pembelajaran *project based learning* mempunyai keterkaitan kuat dalam mendukung terwujudnya enam dimensi Profil Pelajar Pancasila. Menurut beberapa sumber yang dibaca dan sudah diverifikasi oleh peneliti, serta beberapa artikel penelitian sebelumnya, model pembelajaran PjBL ini sesuai untuk mewujudkan karakter peserta didik berlandaskan enam dimensi (beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, berkebhinekaan global, gotong royong, mandiri, bernalar kritis, dan kreatif) Profil Pelajar Pancasila dalam kurikulum merdeka.

¹ Dimensi beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, memungkinkan peserta didik mengamalkan sifat-sifat yang menandai dirinya sebagai siswa yang taat terhadap aturan. Guru juga dapat mendorong peserta didik untuk lebih mengenal keanekaragaman budaya Indonesia serta menstimulasi ide peserta didik dengan melakukan percakapan langsung tentang keberagaman agama maupun budaya. Peserta didik diajak untuk menghargai keberagaman budaya dan agama yang dimiliki.

⁹ Dalam proses pembelajaran *Project Based Learning*, dimensi beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia dapat diwujudkan pada saat melakukan kegiatan proyek, peserta didik diajarkan untuk bekerja dengan jujur dan tidak berbuat curang, serta dilatih untuk mengawasi kendala-kendala yang ada pada setiap tahapan pembelajaran. Selain itu, menurut penelitian (Wahyuni, Destrinelli, dan Wulandari 2023), menyatakan bahwa pembelajaran *project based learning* dapat menumbuhkan perilaku peserta didik yang ramah lingkungan dan mendaur ulang sampah menjadi benda yang berguna untuk mengatasi sampah di lingkungan.

Dimensi kedua yaitu kebhinekaan global. Dimensi ini mengarahkan peserta didik untuk bermain dengan dunia luar, dalam artian mencari referensi atau rujukan tidak hanya dari dalam negara saja tetapi juga dari luar negara. Dalam proses pembelajaran *project based learning*,

dimensi kebhinekaan global dapat diwujudkan ketika peserta didik merancang tugas proyek, peserta didik dapat mencari informasi untuk menambah referensi. Informasi-informasi tidak mesti diperoleh dari guru saja tetapi bisa melalui internet, dll.

Mengenali dan mengetahui informasi dari berbagai sudut pandang akan membantu pikiran peserta didik menjadi lebih terbuka. Pada tahapan proses pembelajaran *project based learning*, peserta didik biasanya memulai dengan mencari bahan referensi di internet agar dapat menambah inspirasi dan gambaran tentang jenis proyek apa yang akan dibuat.

Hubungan antara siswa dengan siswa lain, atau antara guru dan siswa juga mencakup unsur komunikasi dan interaksi antar budaya dalam aspek keberagaman global. Oleh karena itu, penerapan ⁶⁴ model pembelajaran *project based learning* dapat mewujudkan dan menonjolkan keberagaman global di kalangan peserta didik.

Dimensi ketiga yaitu gotong royong, menekankan pada aktivitas peserta didik yang dilakukan secara bersama-sama guna meningkatkan kemampuan bersosialisasi. Pada model pembelajaran *project based learning* biasanya dilakukan ¹² dengan membentuk beberapa kelompok kecil di dalam kelas, peserta didik diarahkan untuk saling bekerja sama dan saling membantu pada setiap tahapan pembelajaran demi keberhasilan proyek yang akurat.

Berdasarkan penelitian (Amahorseya, Z. F. A, 2023) menyatakan bahwa pembelajaran *project based learning* dapat melatih sikap kerja sama peserta didik sehingga saling bahu membahu dalam menyelesaikan proyek yang dibuat. Dalam penelitian tersebut, proyek yang dilakukan adalah membuat klepon. Dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa peserta didik bergotong royong dalam membuat klepon sehingga tidak ada peserta didik yang menyendiri dan mengerjakan semuanya secara bersama-sama.

Dimensi keempat yaitu mandiri. Penerapan sikap mandiri peserta didik terlihat jelas dalam proses penyelesaian tugas proyek. Saat mengerjakan suatu proyek, setiap peserta didik diberi tanggung jawab sebagai tantangan untuk bertindak dan mengambil keputusan secara mandiri, baik dalam kelompok kecil maupun individu.

Menurut penelitian kualitatif studi kasus yang dilakukan oleh Wicaksono dan Rahayu, menyatakan bahwa ⁴⁹ dengan menerapkan pembelajaran *project based learning* dapat menghasilkan output peserta didik Madrasah Ibtidaiyah yang berkarakter mandiri.

Dimensi kelima yaitu bernalar kritis. Berpikir kritis merupakan salah satu kompetensi yang dapat dicapai melalui kegiatan pembelajaran. ¹⁰ Model pembelajaran *project based learning* memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk aktif berpikir kritis. Berpikir kritis dapat diwujudkan saat peserta didik memutuskan proyek mana yang akan dibuat. Pada setiap tahapan

kegiatan *project based learning* terjadi pertukaran pendapat dan ide sehingga peserta didik menjadi lebih kritis.

Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh (Amahorseya, Z. F. A, 2023) menyatakan bahwa model pembelajaran *project based learning* memunculkan pertanyaan-pertanyaan serta keingintahuan tentang proyek yang dibuat. Proyek yang dibuat dalam penelitian tersebut adalah membuat kelepon. Saat peserta didik diajak membuat kelepon, mereka langsung bertanya-tanya tentang bahan-bahan adonan kelepon seperti apa, bagaimana cara mengadon klepon, dll. Pertanyaan-pertanyaan yang diajukan tersebut membuktikan bahwa melalui pembelajaran *project based learning* peserta didik dapat berpikir secara kritis.

Dimensi keenam yaitu kreatif. Dampak model pembelajaran *project based learning* salah satunya dapat memengaruhi kemampuan kreatif siswa melalui berbagai kegiatan PjBL. Artinya, mulai dari proses hingga tahap akhir, peserta didik harus senantiasa berpikir kreatif dengan menyumbangkan ide agar tugas proyek dapat diselesaikan dengan baik dan sesuai rencana. Selain itu, berpikir kreatif juga dinilai dari bagaimana siswa mampu menjelaskan dan mengorganisasikan setiap langkah kegiatan.

Berdasarkan penelitian yang dilakukan oleh (Candra et al. 2019) menunjukkan bahwa model pembelajaran *project based learning* dapat mengamati kemampuan berpikir kreatif peserta didik. Dalam penelitian tersebut, sikap kreatif peserta didik sering kali diamati melalui empat dimensi berpikir kreatif yakni berpikir lancar, berpikir fleksibel, berpikir mandiri, dan berpikir detail. Sehingga dapat diperoleh nilai kemampuan berpikir kreatif peserta didik sebesar 67% dengan kategori baik.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Berdasarkan uraian pembahasan model pembelajaran *project based learning* yang mencakup enam dimensi Profil Pelajar Pancasila dan hasil penelitian sebelumnya, dapat disimpulkan bahwa menerapkan model pembelajaran *project based learning* menjadi salah satu pendekatan yang efektif dalam menumbuhkan karakter peserta didik berlandaskan enam dimensi (beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, berkebhinekaan global, gotong royong, mandiri, bernalar kritis, dan kreatif) Profil Pelajar Pancasila dalam kurikulum merdeka.

Melalui *project based learning*, peserta didik diarahkan untuk melakukan kejujuran dalam proses pembelajaran. Mereka harus mampu menyampaikan ide-ide dengan jujur dan menghormati kontribusi dari setiap kelompok. Peserta didik diarahkan untuk mencari referensi-referensi tidak hanya melalui guru tetapi juga internet sehingga mereka mampu menambah wawasan secara global.

Model pembelajaran ini juga mendorong konsep gotong royong dengan melibatkan kolaborasi antar peserta didik dalam menyelesaikan proyek-proyel yang memerlukan kerja sama tim. Walaupun sikap bergotong royong sangat penting, sikap kemandirian peserta didik juga ditumbuhkan melalui model pembelajaran *project based learning*. Dengan menyelesaikan proyek-proyek yang dibuat, keterampilan berpikir kritis peserta didik juga dilatih sehingga mendorong sikap kreatif mereka dalam membuat suatu proyek.

Saran

Penelitian ini hanya terbatas pada tataran konsep mengenai implementasi model pembelajaran *project based learning* sebagai upaya penumbuhan karakter peserta didik berlandaskan enam dimensi (beriman, bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa, dan berakhlak mulia, berkebhinekaan global, gotong royong, mandiri, bernalar kritis, dan kreatif) Profil Pelajar Pancasila dalam kurikulum merdeka. Oleh karena itu, dipandang perlu untuk melakukan praktik uji coba di dalam kelas.

DAFTAR REFERENSI

- Almulla, M. A. (2020). The effectiveness of the project-based learning (PBL) approach as a way to engage students in learning. *Sage Open*, 10(3), 1-15. <https://doi.org/10.1177/2158244020938702>
- Amahorseya, M. Z. F. A., Artha, I. K. A. J., & Yulianingsih, W. (2023). Implementasi project based learning dalam kegiatan proyek penguatan profil pelajar Pancasila di taman kanak-kanak. *Murhum: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini*, 4(2), 640–650. <https://doi.org/10.37985/murhum.v4i2.350>
- Amalia, S. S., & Alfiansyah, I. (2022). Model pembelajaran berbasis proyek dalam mewujudkan profil pelajar Pancasila di Madrasah Ibtidaiyah. *Jurnal Pendidikan dan Keislaman*, 239(2), 236–254. <https://jurnal.stit-alfatihyahlabura.ac.id/index.php/alfatih/article/view/217>
- Anengsih, & Jamaludin, U. (2023). Penerapan project based learning pada pembelajaran pantun di kelas V sekolah dasar. *Jurnal Ilmiah Mandala Education*, 9(1), 264-270. <http://dx.doi.org/10.58258/jime.v9i1.4072>
- Ariyana, et al. (2018). *Buku pegangan pembelajaran berorientasi pada keterampilan berpikir tingkat tinggi*. Jakarta: Dirjen GTK.
- BSKAP Kemendikbudristek. (2022). Nomor 009/H/KR/2022. <https://pusatinformasi.guru.kemdikbud.go.id/hc/en-us/articles/6824920439705-Profil-PelajarPancasila>
- Candra, R. A., Prasetya, A. T., & Hartati, R. (2019). Analisis kemampuan berpikir kreatif peserta didik melalui penerapan blended project-based learning. *Jurnal Inovasi Pendidikan Kimia*, 13(2), 2437-2446. <https://doi.org/10.15294/jipk.v13i2.19562>
- Dewi, M. R. (2023). Kelebihan dan kekurangan project-based learning untuk penguatan profil pelajar Pancasila Kurikulum Merdeka. *Jurnal Inovasi Kurikulum*, 19(2), 213-226. <https://doi.org/10.17509/jik.v19i2.44226>
- Hadian, T., Mulyana, R., Mulyana, N., & Tejawiani, I. (2022). Implementasi project-based learning penguatan profil pelajar Pancasila di SMAN 1 Kota Sukabumi. *Primary: Jurnal Pendidikan Guru Sekolah Dasar*, 11(6), 1659-1669. <http://dx.doi.org/10.33578/jpkip.v11i6.9307>
- Istarani. (2019). *58 model pembelajaran inovatif*. Ed. M. Abdussalarn. Siddik. Medan: Media Persada.
- Kaptiasih, Rr., Taufiqulloh, & Habibi, B. (2023). Penguatan profil pelajar Pancasila melalui pembelajaran berbasis proyek. *Journal of Education Research*, 4(3), 1488–1494. <https://doi.org/10.37985/jer.v4i3.360>
- M. Fathurrohman. (2015). *Model-model pembelajaran inovatif*. Yogyakarta: Ar-Ruzz Media.
- Martati, B. (2022). Penerapan project based learning dalam pembelajaran di sekolah dasar. *Prosiding Conference of Elementary Studies*, 1(1), 13-22. <https://journal.um-surabaya.ac.id/index.php/Pro/article/view/14907>

- Octavia, S. A. (2020). Model-model pembelajaran. Yogyakarta: CV Budi Utama.
- Purnawanto, A. T. (2022). Implementasi profil pelajar Pancasila dalam pembelajaran Kurikulum Merdeka. *Jurnal Ilmiah Pedagogy*, 21(1), 76-87. <http://www.jurnal.staimuhblora.ac.id/index.php/pedagogy/article/view/139/126>
- Puspita, W. A. (2021). Pembelajaran berbasis proyek (project based learning) dalam pendidikan anak usia dini. Jakarta: Indo Camp.
- Renatovna, A. G., & Renatovna, A. S. (2021). Pedagogical and psychological conditions of preparing students for social relations on the basis of the development of critical thinking. *Psychology and Education Journal*, 58(2), 4889-4902. <http://psychologyandeducation.net/pae/index.php/pae/article/view/2886>
- Sarwendah, A. A., & Hermanto. (2022). Nilai-nilai karakter dalam pelaksanaan pembelajaran tematik berbasis proyek pada siswa sekolah luar biasa negeri Balikpapan. *Jurnal Pendidikan Karakter*, 13(1), 38-48. <https://journal.uny.ac.id/index.php/jpka/article/view/47299/pdf>
- Wahyuni, S. A., Destrinelli, & Wulandari, B. A. (2023). Analisis penerapan project based learning dalam penguatan profil pelajar Pancasila pada Kurikulum Merdeka. *Jurnal Pendidikan Tematik Dikdas*, 8(1), 31-39. <https://online-journal.unja.ac.id/JPTD/article/view/24889/16317>
- Wicaksono, D., & Rahayu, S. A. (2018). Implementasi model pembelajaran berbasis proyek (project based learning) di Sekolah Dasar Alam Jingga. *Prosiding Seminar Pendidikan Nasional Era Revolusi*, 1(1), 107-114. <https://jurnal.umj.ac.id/index.php/SNP/article/view/2803>

Implementasi Model Project Based Learning Sebagai Upaya Penumbuhan Karakter 6 Dimensi Profil Pelajar Pancasila

ORIGINALITY REPORT

23%

SIMILARITY INDEX

19%

INTERNET SOURCES

14%

PUBLICATIONS

5%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	undana.ac.id Internet Source	1%
2	www.beritasumut.com Internet Source	1%
3	eprints.umg.ac.id Internet Source	1%
4	caritulisan.com Internet Source	1%
5	Submitted to Universitas PGRI Palembang Student Paper	1%
6	jurnalnasional.ump.ac.id Internet Source	1%
7	repository.iainkerinci.ac.id Internet Source	1%
8	international.aripi.or.id Internet Source	1%
9	Mallevi Agustin Ningrum, Rachma Hasibuan, Mas'udah Mas'udah, Ruqoyyah Fitri. "PAUD	1%

Holistik Integratif Berdimensi Profil Pelajar Pancasila", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2023

Publication

10 autentik.stkipgrisumenep.ac.id 1 %
Internet Source

11 journal.amikveteran.ac.id 1 %
Internet Source

12 id.123dok.com <1 %
Internet Source

13 Hafiza Hafiza, Hairida Hairida, Rahmat Rasmawan, Eny Enawaty, Maria Ulfah. "Profil Kemampuan Berpikir Kreatif Peserta Didik Kelas XI IPA di SMAN 9 Pontianak Pada Materi Sistem Koloid", EDUKATIF : JURNAL ILMU PENDIDIKAN, 2022 <1 %
Publication

14 Tuti Kustia, Candra Cuga, Zulaecha Ngiu. "PENGUATAN MODEL PEMBELAJARAN LIVING VALUES EDUCATION PADA MATA PELAJARAN PPKN (STUDI KASUS PADA PUSAT KEGIATAN BELAJAR MASYARAKAT HUTUO LESTARI KABUPATEN GORONTALO)", Jambura Journal Civic Education, 2023 <1 %
Publication

15 Submitted to Universitas Muhammadiyah Buton <1 %
Student Paper

16 murhum.ppjpaud.org <1 %
Internet Source

17 radarsemarang.com <1 %
Internet Source

18 jht.politala.ac.id <1 %
Internet Source

19 Qiromah, Muflihatul. "Pembelajaran Berbasis Masalah Untuk Meningkatkan Kemampuan Pemecaham Masalah Matematika Kelas v Di MI Wathoniyah Islamiyah Kebarongan Kemranjen Banyumas", Institut Agama Islam Negeri Purwokerto (Indonesia), 2022
Publication

20 Rizky Bintang Setiawan, Maimun Sholeh, Arief Nurrahman, Lisa Nurfatmawati. "Literasi Proyek Profil Pelajar Pancasila dalam Implementasi Kurikulum Merdeka pada Lembaga TK", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2023
Publication

21 repositori.perpustakaan.kemdikbud.go.id <1 %
Internet Source

22 Rani Fitriani, Dinie Anggraeni Dewi. "Membangun Karakter Generasi Muda Melalui Implementasi Nilai-Nilai Pancasila Di

Tengah Arus Globalisasi", EDUKATIF : JURNAL
ILMU PENDIDIKAN, 2021

Publication

23	jppipa.unram.ac.id Internet Source	<1 %
24	jurnal.peneliti.net Internet Source	<1 %
25	Submitted to umc Student Paper	<1 %
26	ejournal.undhari.ac.id Internet Source	<1 %
27	repository.umsu.ac.id Internet Source	<1 %
28	www.kumpulandownloadppt.com Internet Source	<1 %
29	Mahfudz Reza Fahlevi. "Kajian Project Based Blended Learning Sebagai Model Pembelajaran Pasca Pandemi dan Bentuk Implementasi Kurikulum Merdeka", Sustainable Jurnal Kajian Mutu Pendidikan, 2022 Publication	<1 %
30	ejournal.iainpurwokerto.ac.id Internet Source	<1 %
31	journal.moripublishing.com Internet Source	<1 %

32

Submitted to pbpa

Student Paper

<1 %

33

repo.iainbukittinggi.ac.id

Internet Source

<1 %

34

Mega Cantik Putri Aditya. "PENERAPAN P5: KOLABORASI PELAJARAN ILMU SOSIAL EKONOMI SAINS DAN SENI BUDAYA PADA KURIKULUM MERDEKA", *Academy of Education Journal*, 2023

Publication

<1 %

35

Mika Dwi Permata, Irwan Koto, Indra Sakti. "Pengaruh Model Project Based Learning terhadap Minat Belajar Fisika dan Kemampuan Berpikir Kritis Siswa SMA Negeri 1 Kota Bengkulu", *Jurnal Kumparan Fisika*, 2019

Publication

<1 %

36

Rachmania Naura Adysti, Muhammad Guntur Himawan, Nadia Dewi Firdaus. "Eksplorasi Nilai-nilai Pancasila dalam Pendidikan Menengah Pertama di SMPN 40 Surabaya", *ANWARUL*, 2023

Publication

<1 %

37

Submitted to Universitas Jember

Student Paper

<1 %

38

a-research.upi.edu

Internet Source

<1 %

39	aliflukmanulhakim.wordpress.com Internet Source	<1 %
40	ccoret20.blogspot.com Internet Source	<1 %
41	digilib.iain-palangkaraya.ac.id Internet Source	<1 %
42	e-journal.undikma.ac.id Internet Source	<1 %
43	ejournal.uncen.ac.id Internet Source	<1 %
44	panjinasional.net Internet Source	<1 %
45	produccioncientificaluz.org Internet Source	<1 %
46	repository.usd.ac.id Internet Source	<1 %
47	sugionosejarah.wordpress.com Internet Source	<1 %
48	www.ejournal.unuja.ac.id Internet Source	<1 %
49	Danang Jatmiko, Rusmawan Rusmawan, Kensi Jati Hananingrum. "Peningkatan Prestasi Belajar Dengan Model Problem	<1 %

Based Learning Materi Skala Pada Siswa Kelas V", Paedagogie, 2023

Publication

50

Mailiza Hidayati, Yusnidar, L.R. Retno Susanti. "Penerapan Model Project Based Learning Pada Mata Pelajaran Sejarah Untuk Meningkatkan Hasil Belajar Peserta Didik Kelas X.2 SMA Negeri 22 Palembang", SINDANG: Jurnal Pendidikan Sejarah dan Kajian Sejarah, 2024

Publication

<1 %

51

Oki Wahyu Budijanto, Tony Yuri Rahmanto. "Pencegahan Paham Radikalisme Melalui Optimalisasi Pendidikan Hak Asasi Manusia di Indonesia", Jurnal HAM, 2021

Publication

<1 %

52

Prihandayani Utami, Meiana. "Manajemen kurikulum pendidikan Montessori dalam perspektif Merdeka Belajar", Universitas Islam Negeri Saifuddin Zuhri (Indonesia), 2024

Publication

<1 %

53

bappeda.bantenprov.go.id

Internet Source

<1 %

54

dental55.com

Internet Source

<1 %

55

digilib.uinsby.ac.id

Internet Source

<1 %

56

etd.repository.ugm.ac.id

Internet Source

<1 %

57

filemakalahkuliahku.blogspot.com

Internet Source

<1 %

58

journal2.um.ac.id

Internet Source

<1 %

59

jurnal.ahmar.id

Internet Source

<1 %

60

library.walisongo.ac.id

Internet Source

<1 %

61

mafiadoc.com

Internet Source

<1 %

62

repository.uhn.ac.id

Internet Source

<1 %

63

repository.ulb.ac.id

Internet Source

<1 %

64

Puja Cahya Kencana, Rifa'i Rifa'i. "Perbedaan Hasil Belajar Kognitif Siswa Dengan Menggunakan Model Pembelajaran Project Based Learning (PjBL) dan Inkuiri di SMAN 5 Bengkulu Selatan", *PENDIPA Journal of Science Education*, 2021

Publication

<1 %

65

Submitted to Universitas Jambi

Student Paper

<1 %

66

garuda.ristekdikti.go.id

Internet Source

<1 %

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On